



Rosa Icela Rodríguez, titular de Gobernación, dijo que se tiene la responsabilidad de garantizar que se reconozcan los crímenes perpetrados hace 56 años.

Estado mexicano ofrece disculpa a víctimas del 68 #filit

La nueva Presidenta garantiza la no repetición mediante un acuerdo en el DOF

**SALVADOR CORONA,
EDUARDO DINA
Y PEDRO VILLA Y CAÑA**
—nacion@eluniversal.com.mx

A 56 años de la matanza estudiantil del 2 de octubre de 1968, el gobierno de México, a cargo de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, ofreció una disculpa pública a las víctimas, familiares y a la sociedad mexicana, ya que fue un “crimen de lesa humanidad”.

Durante la primera conferencia mañanera de esta administración, en el Salón Tesorería de Palacio Nacional, la Mandataria federal recordó el movimiento estudiantil de 1968 y que por órdenes del ex-presidente Gustavo Díaz Ordaz sucedió la represión contra los jóvenes en Tlatelolco.

“Es algo con lo que crecimos muy doloroso, pero al mismo tiempo el movimiento estudiantil de 1968 abrió la puerta de la participación política de muchísimos jóvenes y de la sociedad en su conjunto para un país más democrático”, dijo. Añadió que ofrecer disculpas a quienes fueron víctimas de los crímenes cometidos contra los participantes del movimiento estudiantil es una acción que engrandece a los pueblos y que garantiza la no repetición.

“La disculpa pública es algo que se inició con el presidente Andrés Manuel López Obrador y que nosotros la vamos a dar continuidad. La disculpa pública de un crimen de lesa humanidad —como fue el caso de los pueblos yaquis y otros casos que hizo el presidente— engrandece a los pueblos, reconoce crímenes como este y, al mismo tiempo, pone un alto y dice ‘nunca más’”, manifestó.

La Jefa del Ejecutivo aseguró que en su historia se encuentra el movimiento del 68, pues su madre formó parte del mismo, lo que fungió como la base de su trayectoria como luchadora social.

“Personalmente, para mí es una obligación el día de hoy. He dicho en otras ocasiones que soy hija del 68: mi madre participó en ese movimiento estudiantil, era profesora del Instituto Politécnico Nacional, ella participó durante todo el movimiento como profesora ayudando a los estudiantes; después, fue expulsada (...) por haber participado”.

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, ofreció la disculpa “con la convicción de la

ROSA ICELA RODRÍGUEZ
Secretaria de Gobernación

“El Estado mexicano ofrece una sentida disculpa pública a todas las personas que perdieron a un ser querido o a quienes fueron víctimas (...) del 2 de octubre de 1968”

56

AÑOS
de la matanza estudiantil en Tlatelolco se conmemoraron ayer.

responsabilidad histórica que han otorgado a este gobierno millones de mexicanas y mexicanos”. Dijo que, como “gobierno de la transformación”, se tiene la responsabilidad de garantizar que se reconozcan los crímenes perpetrados hace 56 años.

“El Estado mexicano ofrece una sentida disculpa pública a todas las personas que perdieron a un ser querido o a quienes fueron víctimas de los crímenes de lesa humanidad cometidos la noche del 2 de octubre de 1968. Hechos como este no pueden volver a repetirse”, declaró al señalar que en la Segob se instrumentaba la represión al pueblo.

“Hoy, en este acto, nos dirigimos a las madres, a los padres, a los hermanos, a las familias y también a los sobrevivientes de aquel oscuro periodo, pues son ellos quienes se encargaron de mantener viva la memoria de aquellas atrocidades y continuar con la lucha y la exigencia de justicia”, mencionó la funcionaria.

“Se trató de un reprochable acto de represión estudiantil y social que tuvo como consecuencia decenas de muertos, heridos, detenidos extrajudicialmente y torturados. Con la masacre de Tlatelolco se dejó ver el agotamiento del Estado represor, vertical y autoritario que usó la fuerza de sus instituciones en contra del pueblo”.

Al leer el acuerdo, la consejera Jurídica del Ejecutivo federal, Ernestina Godoy, explicó que la disculpa pública del Estado mexicano es para contribuir a la verdad y la preservación de la memoria histórica. El decreto fue publicado ayer en el *Diario Oficial de la Federación*. ●

SHEINBAUM LO ORDENA EN UN DECRETO

El Estado mexicano pide perdón por la matanza de 1968

Las disculpas públicas por un crimen de lesa humanidad engrandecen a los pueblos, a los gobiernos, sostiene la Presidenta

**ALMA E. MUÑOZ Y
ALONSO URRUTIA**

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo dedicó su primera conferencia matutina a la conmemoración del 2 octubre, a 56 años de la masacre de estudiantes en la Plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco, hecho que calificó de una de las “mayores atrocidades” que vivió México en la segunda mitad del siglo XX.

La Presidenta expresó ayer: “2 de octubre no se olvida”, momentos antes de que en nombre del Estado mexicano, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, pidiera perdón a quienes perdieron familiares en esa represión, ordenada en 1968 por el entonces comandante supremo de las fuerzas armadas, el mandatario Gustavo Díaz Ordaz.

“Las disculpas públicas de un crimen de lesa humanidad, como hizo con los pueblos yaquis el presi-

dente Andrés Manuel López Obrador, engrandecen a los pueblos, a los gobiernos; reconoce crímenes como éste y, al mismo tiempo, pone un alto y dice: ‘nunca más’(...) No es meter debajo de la alfombra un hecho como éste”, sostuvo.

En el acontecimiento también estuvieron la consejera jurídica de la Presidencia, Ernestina Godoy; el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, César Yáñez Centeno; así como del titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Pablo Gómez, preso político del movimiento estudiantil de esa época. Sheinbaum Pardo ratificó que ella es “hija del 68”.

Para mí, subrayó, “es una obligación el día de hoy (ayer)”. Narró que su madre, siendo profesora del Instituto Politécnico Nacional, participó durante todo el movimiento ayudando a los estudiantes y después fue expulsada de la institución.

“En la familia fue algo que vivimos personalmente. Yo fui a visitar, cuando tenía siete años, a Pablo y a otros presos a Lecumberri. Es algo con lo que crecimos, muy doloroso.”

Pero también subrayó que ese movimiento estudiantil “abrió la puerta a la participación política de muchísimos jóvenes y de la sociedad en su conjunto para un país más democrático.

“La victoria de ese movimiento, para mí, fue el triunfo en 2018 con el presidente Andrés Manuel López Obrador, que recupera libertades, democracia y justicia para el pueblo de México.”

En el Salón Tesorería de Palacio Nacional exhibió un video, de 11 minutos, sobre lo que fue el movimiento estudiantil del 68, que pedía libertad, democracia y la liberación de presos políticos. En el documental se señaló a Díaz Ordaz “como el responsable de todo lo que ocurrió ese 2 de octubre”.